

NOTICIAS CABLEGRAFICAS

La catástrofe del "Ancona" fué más bárbara que la del "Lusitania"

Los búlgaros y Serbios sostienen una lucha encarnizada

Fuego de artillería en la Champagne

PARIS, 10.—En el distrito de Champagner las baterías francesas contestaron ayer con un fuego muy eficaz los nuevos y violentos bombardeos dirigidos contra nuestras posiciones al N. O. de Tohure. Hacia el E. de Argona en Vanquois y el bosque de Malancourt, se continuó anoche la lucha muy activa con bombas y granadas de mano.

Disturbios políticos en Grecia

ATENAS, 11.—La Sección de la prensa favorable al Gobierno afirma que mañana se dará el decreto sobre la disolución de la Cámara y los diarios partidarios de Venizelos atacan enérgicamente el proyecto de disolución declarando que no está de acuerdo con la constitución y que es contrario a los deseos de las tres cuartas partes en los ciudadanos. Dicen también que se ha privado de votar al ejército.

ROMA, 10.—El Gionarles de Italia dice que pronto se dará el decreto de (desovedi) desmovilización del ejército Griego, dejando solamente sobre las armas cinco mil hombres.

Encuentro de fuerzas inglesas y búlgaras

PARIS, 11.—Los británicos en Salónica esta tarde que fueron reforzados con una nueva división, ocupan sólidamente la región al N. de Doiran operando en la dirección de Stritzza, donde se dice ha habido encuentros entre las avanzadas inglesas y búlgaras. El ataque búlgaro a Krivolak prueba la ansiedad que sienten los búlgaros por el progreso de los franceses más adelante del río Crema y su ocupación de las regiones de Monzinay Camaridol, Dobritza, para proteger las rutas hacia el paso de Balema, circulando libremente los trenes entre Guevgeli y Gradskee. Se espera al general Monroe del frente de Flandes para que se haga cargo del mando de las fuerzas británicas.

Los ingleses violan la neutralidad de Méjico

WASHINGTON, 10.—Los empleados aguardan ansiosamente noticias del hundimiento de «Ancona» porque se ignora si iban americanos a su bordo.

Lansing ha dado instrucciones al Ministro Nelson para que informe ampliamente; el Consul de Progreso informa que el barco americano «Zolanda» anclado, allí fué registrado a la fuerza

por un pelotón de un crucero Británico anclado fuera de la bahía, probablemente esperando al «Zolanda» para capturarlo.

En vista de este informe aunque incompleto, infiere oficialmente aquí que los ingleses no solamente violaron la neutralidad de Méjico, sino que se excedieron registrando un barco americano en un puerto neutral.

Un incendio destruye fábricas de cañones

En las fábricas de Bethlehem Steel se declaró un incendio que destruyó el taller de máquinas número 3 y del cual sólo queda un esqueleto. Ignórase la causa, no hubo víctimas. Los daños a la maquinaria y los materiales de guerra se valúan en muchos millones, algunas empleadas perdieron hasta cien dollars en herramientas. El edificio había sido recientemente reconstruido y estaba muy bien equipado. Se dice que había costado tres millones de dollars, se fabricaban cañones de varios calibres.

FILADELFIA, 10.—Un incendio ha destruido los almacenes de moldes lo que hará que retrase ciertos trabajos por algún tiempo.

Varias noticias del conflicto europeo

LONDRES, 10.—Asquith pidió en la Cámara de los comunes se votaran un crédito de 400 millones de Libras y Tennant anunció que varios generales serán retirados del frente por razones varias, pero que se les permitirá renunciar. La central News dice de Bucarest que ha recibido la noticia pero no confirmada que los reyes de Rumania, Grecia y Bulgaria han arreglado una entrevista en Bucarest. Noticias provadas dicen que el Rey Constantino disolvió el parlamento ordenando elecciones generales. La oficina de la prensa niega que tengan fundamento las noticias de que Kitchener va a la India, dice que su viaje es a los Dardanelos.

Heroicidad de las tropas búlgaras

PARIS, 11.—Telegrama especial de Salónica para el «Herald» dice que los búlgaros se retiraron en Babuna y se reconcentraron frente a las líneas francesas al rededor del río Cerna.

Una fuerte niebla ha impedido las operaciones durante las últimas 24 horas

Los serbios atacando a Katchanik por el Norte, tomaron la estación de Tovo que fué tomada perdida y vuelta a tomar varias veces con lucha encarnizada, pero que quedó por flia, en poder de los búlgaros.

Un Estado Supremo dirigirá las operaciones de mar y tierra

LONDRES, 11.—Telegrama especial para el Herald dice que Asquith anunció en la Cámara de los comunes que Francia será representada por uno de sus militares más distinguidos en el estado Mayor británico y organizado que oficiales británicos formen parte del estado mayor francés que el plan de la organización del consejo de guerra abarca a todos los aliados y que se llevará a cabo por medio de la cooperación íntima de todos los estados mayores de los aliados que es el estado de las negociaciones pendientes entre Gran Bretaña, Francia, Rusia e Italia que probablemente dará por

resultado la formación del estado mayor supremo que dirigirá las operaciones de mar y tierra, toda la prensa inglesa considera esto como el acontecimiento más importante de la guerra porque demuestra cuan seriamente los aliados están resueltos a continuar la guerra por mucho tiempo que dure hasta la victoria final.

Cómo sucedió el hundimiento del "Ancona"

ROMA, 11.—«La Tribuna» comentando el asunto del hundimiento del «Ancona» dice que es aun más bárbaro que el de «Lusitania» porque los pasajeros no fueron prevenidos como en el caso del «Lusitania» que la civilización moderna debe levantarse

contra el criminal ultraje de los austriacos. Dicen de Tunes que el capitán de «Ancona» que llegó allí el jueves, declara que el submarino no le dió ningún aviso de detenerse, que la única señal fueron las bombas que le disparó a la distancia de cinco millas y que pasaron rozando el barco; que el «Ancona» se detuvo inmediatamente y que enseguida las bombas dieron en los botes que no estaban listos para echarse al agua, que muchos pasajeros fueron muertos y heridos en cubierta y en los botes, que algunos se arrojaron al agua se aproximaron al submarino pero que fueron rechazados con mofas; que finalmente disparó el submarino los torpederos al «Ancona» a la distancia de trescientas yardas.

Americanos pericidos en el "Ancona"

WASHINGTON, 10.—El departamento de Estado dice textualmente: «El Ministro Nelson Page ha informado los siguientes americanos perdidos en el Ancona, Alexander Pattiv y 4 hijos, la señora Lamura y cerca de 20 individuos de 3ª clase cuyos nombres no se dan y se salvó Miss Cecil Creil.

Se duda sobre la decisiva de Grecia

ROMA, 11.—En los círculos políticos se recibe con escepticismo los sentimientos benévolos expresados por Grecia a favor de la Entente. El «Messaggero» dice que las noticias no censuran los acontecimientos en Grecia, prueba el temor que tiene a una acción naval por parte de los aliados y que esto ha contenido ahora al Gobierno de Constantino y añade que tiene muchas razones para sospechar que Grecia está esperando la oportunidad para juntarse a los imperios centrales; que la Entente ha pagado muy caro sus errores pasados.

WASHINGTON, 11.—Despachos que dicen haber declarado el Comandante del «Ancona», que paró el barco al primer tiro del submarino, han aumentado considerablemente los temores de que Estados Unidos no encuentre solución a un nuevo problema internacional, porque 29 americanos fueron muertos a bordo del «Ancona». Wilson ha ordenado al Departamento de Estado, que dé instrucciones a Page de que obtenga y transmita a Washington, sin demora, todo informe auténtico que pueda obtener sobre el método de ataque y que determine oficialmente si se dió aviso previo y en caso de haber sido así, si el «Ancona» se detuvo o trató de escapar. En los círculos oficiales se

dice que se están haciendo muchos esfuerzos para establecer si el submarino fué austriaco o alemán y que si es austriaco, Estados Unidos seguirán la misma conducta que con Berlín en los casos del «Lusitania» y el «Gulflight». Lansing dijo que es necesario recoger todos los informes posibles y agregó que el Departamento de Estado no tiene aviso oficial de Page ni de los cónsules.

No habrá complicaciones internacionales con Estados Unidos

NEW YORK, 11.—El Evening Mail en un editorial alemán dice que los despachos demuestran claramente que no habrá complicaciones internacionales con Estados Unidos por estas dificultades submarinas, que los agravios anteriores de Alemania se arreglaron y que los formularios contra Inglaterra se arreglarán también, que es imposible imaginar nada más horrible que el hundimiento de un barco cargado de mujeres y niños, pero que la culpa la tuvo el capitán por haber tratado de escapar después que se le hizo señales y concluye echando responsabilidad al Capitán Massardo y dice que esta tragedia demuestra cuán horrible es la guerray q' todos los buenos americanos deben dar gracias de no haberse encontrado envueltos en ella.

El canal de Suez cerrado para el tráfico

LONDRES, 11.—Por razones militares se ha cerrado el canal de Suez, al tráfico de los barcos mercantes, se entiende que el almirantazgo ha ordenado a la escuadra del mediterráneo emprender una acción enérgica para acabar con los submarinos enemigos. Se critica mucho la falta de precauciones que se tuvo en Gibraltar. Dice el almirantazgo que aunque creía teóricamente posible que saliera una expedición submarina de los puertos alemanes para el Levante la consideraba demasiado peligrosa para creer que se atrevieran a llevarla a cabo.

No se anunció oficialmente el hundimiento de los dos submarinos alemanes por cruceros británicos cerca de Gibraltar. El censor, sin embargo, permitió que se publicara.

Desmintiendo una noticia falsa

AMSTERDAM, 11.—Un telegrama de Viena desmiente que los italianos hayan tomado Caldi y Monte Cief. Se confiesa que Calde Lana estuvo temporalmente en poder de los italianos, pero que fué recuperado.

El 28 de Abril de 1914

(Fragmento)

Afredo González, Máximo Fernández y los demás que ellos atacan (os de la oposición), están muy por encima, moral e intelectualmente, de sus detractores; ya se tomaran el abolengo, el capital, las dotes cívicas y el talento de González Flores y del Licenciado Fernández, esos majaderos que abusando de la entereza de carácter de los expresados señores, escriben y hablan, con el estilo de la crápula y del vicio.—No parecen sino meretrices despreciables que discuten en el lupanar o en el garito.—¡Qué lástima!

Pero hay que estar sin cuidado; la baba inmundada de los reptiles no llega hasta la cumbre donde se alzan las figuras egregias, que tanto molestan, con sus lumbreras, a los bichos que viven en el más deplorable oscurantismo; y para rabia de los que así descienden a los estercoleros para querer salpicar la reputación de hombres, dignos a todas luces, de las más altas consideraciones y para bien del país en general, en el próximo torneo electoral, se verá brillar muy alto el sol de la victorial, por el voto unánime de una aplastante mayoría, que amante de su Patria y sus instituciones hará tremolar el hermoso pabellón azul del gran Partido Republicano en el suelo patrio.

¡Viva Costa Rica libre! ¡Hurra a los hombres del 28 que será la fecha gloriosa que mañana cantarán llenos de regocijo nuestros descendientes, porque de allí nació la regeneración de Costa Rica! El 28 de Abril de 1914 debe grabarse en todos los co-

razones de los costarricenses con caracteres indelebres y festejarse ese día con toda la pompa de las grandes fechas. Yo desde ahora hago moción para que en las próximas sesiones del Congreso se declaren día feriado y de fiesta nacional el 28 de Abril; porque esa fecha encarna la salvación de la República y el triunfo de los ideales del Partido Republicano. Ya lo saben, pues, los conscriptos y los costarricenses: gloríemose esa fecha, que como la de la toma de la Bastilla, debe repercutir en todos los ámbitos del mundo como la conquista de un hermoso ideal, en el destino de las naciones cultas y civilizadas. ¡Viva Costa Rica!

NEKLINDOF

(De El Imparcial)

Paseo a la Escuela Normal de Heredia

Hoy salieron en tren de las ocho, las maestras de la Escuela Superior de niñas N° 2, en viaje de visita a la Escuela Normal de Heredia.

La invitación fué hecha por el Sr. Sub-secretario de Instrucción Pública, y obedece al deseo de que todas las escuelas de San José vayan a visitar aquel centro de educación profesional.

Las paseantes fueron muy bien atendidas y en el tren de las 12 m. regresaron a esta ciudad, satisfechas del paseo y agradecidas por las atenciones de que fueron objeto.

Ese lodo es de ustedes?

Don Carlos Durán, don Rafael Yglesias y don Cleto González Víquez, caballeros conocidos y padres de familia honorables, seguramente no están satisfechos de la fiesta edificante que celebraron anoche sus partidarios en las Arcadas, frente al Teatro Nacional.

Había que taparse los oídos, para no oír las procaçidades e indecencias que allí se dijeron.

¿Qué se proponen hacer los señores González Víquez, Yglesias y Durán, al dejar suelta esa banda de malcriados sin rumbo, que así están ofendiendo con canalladas a la culta sociedad capitolina?

Son esos tres señores padres de familia y ciudadanos estimables quienes tienen suelta esa jauría en las calles de San José?

Son los señores Durán, Yglesias y González Víquez los Jefes y patrocinadores de los desgraciados manifestantes de anoche?

Bajos e indignos

El culto diario *La República* publica en su edición de esta mañana un juguete llamado «En el país de la fantasía», contra el Jefe del Partido Republicano, diciendo que don Máximo es de apellido y calidades ignoradas.

Solo a los cultos escritores de *La República* puede ocurrírseles dar esas muestras de buena educación y de elevación de la prensa.

Pero podemos asegurar sin riesgo de engañarnos que quien eso escribió es un mal nacido, de origen oscuro y desconocido.

En eso él no tiene la culpa; en lo que la tiene es en ser inculto, bajo e indigno.

Nota a los señores Comandantes de Policía

En vista de los desórdenes que en las reuniones públicas promueven los de la oposición, y que con sus insolencias obligan a la policía a proceder contra ellos, y siendo la CUTACHA el medio consagrado por el uso para disolver turbas de esa naturaleza, nos permitimos suplicar a los señores comandantes de

policía ordenar a sus subalternos quitar, el filo a las crucecetas y usarlas al estilo de una faja de acero, a fin de que no lesionen las espaldas de los que andan en busca de eso. De esta manera se llega al mismo fin, cual es el de poner tapón a tanto desenfrenado.

Sociales y Personales

El Licdo. don Pedro Pérez Zeledón, salió para la villa de Santa Ana, en unión de su distinguida esposa.

**

La estimable señora doña Elena Flores de Oreamuno, se halla ya notablemente mejorada de la enfermedad que por tantos días la tuvo postrada en su cama.

**

Procedente de Heredia se halla entre nosotros el señor don Octavio Morales.

**

Para Heredia sale esta tarde el señor don Alberto Quesada.

**

La distinguida señora esposa del Dr. don Mauro Fernández, se encuentra enferma. Lo sentimos mucho y hacemos votos por verla pronto restablecida.

**

La simpática señorita Car-

men Zamora Escalante, salió para Santa Ana con el objeto de pasar unos días de temporada.

**

Nuestro distinguido compañero de redacción, don José Albertazzi Avendaño, sale mañana para Puntarenas, regresando el lunes.

**

Para Pacaca sale esta tarde el joven don Ricardo Villegas.

**

Varios jóvenes amigos nuestros dieron ayer un baile en Desamparados con motivo de la celebración del cumpleaños de una hermosa señorita de aquel lugar.

Fueron muy atendidos y agasajados, regresando satisfechos.

**

Nuestro amigo don Fabio Rojas Díaz sale mañana para Puntarenas en vía de recreo.

El himno triunfal Del Teatro Político

El desaguadero de la infamia que apodan irónicamente «La República», viene desde hace algunos días cantando un largo y doloroso *de profundis* en lamentaciones que dan grima. Primero el editorial iracundo que echa rayos de odio contra todo Costa Rica porque desprecia su baja y ruin labor de miserable indignidad, al que moteja de hato de eunucos y de esclavos sin palabra de honor; luego la crónica alambicada e insolente que ensaya una fúnebre oración al son de las campanas que suenan para sus oídos de atormentado, en las torres de su desesperación con dejes de triste funeral.

Signos del tiempo—decimos nosotros—son esos que denuncian, en los ridículos campamentos enemigos, el desaliento, la impotencia, la atroz desolación.

Pero es que no quiere comprender ese grupillo «olvidado de Dios y de los hombres» que todo Costa Rica ríe de esos desplantes populacheros que anhelan conquistar las multitudes acariciando sus espaldas con el látigo del insulto desenfundado?

Oración fúnebre para el alma del sufragio!... Habráse visto disparate! Si nunca ha estado él más cerca de la efectividad republicana.

que han entregado al Presidente González Flores un organismo administrativo gastado, manchado con todas las impudencias, como salón de bacanal donde estos estadistas arruinados hicieron festín con los dineros de los costarricenses, arrancados sin conciencia y sin rubor.

La fúnebre oración de que hablan los científicos la vamos a cantar nosotros sobre los despojos de su ambición-cilla majadera que esgrime el denuesto y la procacidad, porque al echar mano a la cintura, ya no encuentran el acero homicida, ni en los cuarteles el comandante victimario, ni en las perfidias de los mangoneadores, portillos para burlar las leyes, sobre las cuales bailaron una danza macabra que hoy provoca en sus mentes nostalgias de destronados.

Si fueran justos, si el odio y la envidia que alquilan sus plumas no les obligaran a decir tanta necedad, deberían confesar que los toques de las campanas que ellos perciben lúgubres por la angustia y el abatimiento que los domina, son toques de fiesta y de alegría que van dejando en cada corazón costarricense un girón de gloria y una clarisada de entusiasmo. Es que ahora estamos resucitando nosotros

En la campaña pasada, decía el chistosísimo Carlitos, en sus ocurentes notas del «Republicano» que no habrá «más tren que el que pita,» y ese *confisgao* resultó profeta.

Ahora me daría yo el gusto de decirle: simpático Carlitos; tu frase de aquel tiempo se hizo popular, y desde el 28 de Abril acabó por hacerse efectivo, a pesar de la oposición de don Víctor y las fanfarronadas de Yglesias.

Hoy hay que confesar que NO HAY OTRO TREN QUE EL QUE PITA

**

Diz que don Rafael y don Cleto, se pasan encerrados en una habitación, componiendo un cuarteto para exhibirlo en las arcadas una noche de teatro.

Don Cleto puso la letra y don Rafael la música, parodiando ambos una escena del «Rey que Rabió».

En el cuarteto toman principal parte el Dr. Durán y el académico de la «Abuela» y por curiosidad lo damos a conocer a nuestros lectores, antes que nos lo prohíba la ley de Propiedad Literaria.

MÚSICA

CLETO.—(cabizbajo).—¿Qué hacemos?

RAFAEL.—Forzoso es decidir.

LOS CUATRO.

Meditemos, calculemos, si debemos transigir. Meditemos, calculemos, si la lucha ha de seguir.

(Cada uno de los personajes se pone en situación cómica, y a la pregunta muda de Rafael van simultáneamente diciendo:)

DOCTOR (indeciso).—Yo no sé.

CLETO (encogiendo sus hombros).—¿Qué sé yo.

VÍCTOR (resuelto).—Para qué.

RAFAEL (baja al proscenio y con cierto desaliento, dice:)

Compañeros, compañeros se salvó la situación, voy de fijo a disgustaros con mi determinación.

LOS TRES.

Decídnos, pues, la decisión, vertednos ya vuestra opinión.

RAFAEL.

Con cantos o sin cantos ya libres o en fasión.

LOS 3.—¿Qué emoción!

RAFAEL.

Vamos a la derrota sin otra compasión.

TODOS.

Tenéis razón somos en todo, en todo, de vuestra opinión.

(Y los cuatro, después de resistir las protestas del auditorio, se marchan tristes y cabizbajos, con la satisfacción íntima de que los azules se la partieron para mucho tiempo.)
Hasta otra.

UN CHUSCO

MARCO NEGRO

Ayer recibimos una carta en que se lee textualmente:

«Le suplico no permita la publicación del nombre de mi padre que es fiador mío en un pagaré del Banco Comercial; ya ve que es un anciano, que ahora se encuentra enfermo.»

Sí, con gran gusto.

Nos da placer infinito ser generosos con quienes a diario nos insultan.

La campaña de difamación emprendida por los periódicos cletistas traen constantemente demostraciones de simpatía a nuestro prestigiado Jefe.

Si lo dudan vayan a ver su correspondencia diaria.

Los ataques immoderados que esa prensa sin freno hace diariamente a don Alfredo González, don Juan R. Arias, don Mariano Guardia y don Pelico Tinoco, les lleva constantemente adhesiones numerosas y muestras de simpatía de las agrupaciones civilista y duranista.

Quieren convencerse de eso? Vayan todos los días a las casas de esos señores y las verán llenas de amigos nuevos. Vean sus cartas y tarjetas que reciben a montones y se convencerán del efecto que produce la campaña violenta, procaç e indecente que les hace *La República*.

Al contrario; nosotros entonces a esta hora un himno triunfal por la más alta libertad del sufragio que dará por resultado la victoria del pueblo costarricense que ahora va a hablar solemnemente, sin miedos, sin vacilaciones, porque no hay bayonetas que le impongan, derrotan, ni mordazas que ectraben su palabra.

Los despechados opositonistas oyen melancólicamente, los dobles del sufragio, porque para ellos ha muerto éste si no ha de exaltar sus insolencias y sus desafueros, y si, por el contrario va a por sobre cada uno de ellos—muertos que caminan—la triste sentencia latina de *Requies cat in pace*.

El sufragio ha muerto, es cierto, para los merodeadores del Tesoro Nacional, para los vulgares tiranuelos, para los cobardes liberticidas

el sufragio, porque ellos, los vulgares llorones de hoy y déspotas de ayer, le torcieron el cuello, y pusieron con su sangre inocente esta frase despiadada sobre las puertas de la República: «Aquí yace el sufragio que abrió el camino al pueblo para escalar el Poder de la República».

MARIO

De Tres Ríos

Y Victorio habló y dijo ¿Qué dijo? Nada... Ah, sí, dijo que protestaba, lo que no tiene nada de raro, porque no es la primera vez que protesta, (léase que se vuelca).

El era fernandista y de los bravos; lo enchila la policía al mando de Bonilla el célebre, y chupulúm, se vuelca.

El remedio es fácil, pero diz que dicen que está bien donde está.

ABUR

DOCTOR.—(haciendo visajes).—No lo sé.

VÍCTOR.—(desaletando).—

El caso es de pensar.

LOS CUATRO.

Meditemos, calculemos si debemos renunciar meditemos, calculemos si conviene continuar.

RAFAEL.—Audacia y energía.

VÍCTOR.—No más debilidad.

RAFAEL.—Tengamos entereza.

VÍCTOR.—Tengamos dignidad.

CLETO Y DOCTOR.

Es verdad, es verdad, tengamos más vergüenza energía y dignidad.

VÍCTOR.—¿Qué hacemos?

CLETO—No lo sé.

Un Alcalde opositorista

El vecindario de Aserri presentará una protesta ante la Corte Suprema de Justicia, en estos días, contra el señor Alcalde de ese Cantón, don Juan José Sancho, por la intervención manifiestamente hostil que este empleado está llevando a cabo contra el Gobierno.

La noticia nos la da un importante vecino de esa localidad.

Despacho de Correos

Interior

Los martes y viernes, a las 10 a. m., se despacha la correspondencia para Santa María, San Marcos, Los Frailes, San Juan de Toboí, Corralillo, San Cristóbal y San Miguel de Desamparados.

Los lunes y jueves a las 7 y 30 a. m., sale la correspondencia para Filadelfia, Nicoya, Liberia y Sardinal.

Los martes y viernes a las 7.30 a. m. se despacha la correspondencia para Bagaces, Cañas, Liberia, Miramar y Montezuma.

Para Escasú, Santa Ana y Pacaca, todos los días a las 9.30 a. m. a excepción de los domingos.

Exterior

El sábado se despachará la correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía Boston.

Los lunes para Europa y Estados Unidos, vía New Orleans.

Los domingos para Sud América y Panamá.

La punta de mi lápiz

Aunque a nadie le importa saber cuál es mi nombre, digo que me llamo don Ginés de Pasamonte y... Torreblanca.

Oiganlo bien quienes a estas horas se figuren que soy de Barba o de San Vicente, o que alguno de mis progenitores dejó el ombligo en Bagaces.

**

Y no se asusten por lo de Torreblanca: que yo sé que Uds. los de la oposición, están propuestos a revolucionar contra el actual Gobierno, y que tienen a su disposición dos grandes *guardias*, aunque hay quien dice que son más bien dos grandes *guardias* a manera de barricadas.

**

Don Ricardo renuncia... Ay, cuánto se lo agradecemos, don Ricardo! Hace ocho o diez años, cuando Ud. gustaba de las bromas y los *cuentos* y no hacía caso a la calvicie puesto que el Gobierno era calvo y había la creencia de que el agua florida hacía nacer el pelo, Ud. gustaba de tomar el idem. Hoy ya no gusta Ud. de bromas de *buen* género porque... Ud. no puede darlas y en cambio llega la época de recibirlas.

**

«La República» usa para consulta un diccionario de *barbarismos*. Los trozos de sus editoriales son de tan sospechoso gusto literario, que yo no creo que sean trozos de Soler sino más bien trozos de *solera*.

**

La prensa opositorista como que tiene miedo... huele y no a ámbar... al fin, el ruido, la soledad... y esos mazos de batán.

**

Es fama que en la *república* a menudo se tira de las orejas a San Jorge. Lo siento por San Jorge, quien al fin y al cabo es amigo mío; pero bien merecido lo tiene, puesto que en otros tiempos bastante se solazaba allá en Heredia en tirar de las orejas a los pobres chiquillos cuando les explicaba la doctrina a la manera de la maestra *Reducinda*; que por lo demás, todos sabemos que vivimos en un país libre y que no hay motivo alguno para que los hijos del Celeste Imperio vivan más libres que nosotros. En la *república* se permite todo

**

Para atraer gente, don Zenón y Alberto Vargas han dado en poner bailecitos de candil en la plazuela del Teatro Nacional. A ellos no asisten ni don Cleto ni el Doctor ni ninguno de *calidá*. Al fin y al cabo la *democracia* no debe llegar a tanto, y bien pudiera suceder que el asunto termine a palos y se enteren las señoras de la casa por el parte de policía.

**

Anoche hubo uno de esos *chisperitos* y por fortuna la cosa anduvo bien con excepción de uno que otro *esparcimiento* y de las palabrotas de uso corriente en este género de reuniones de confianza, a puerta cerrada.

**

Y a propósito de esparcimientos, eso que dijo don Rafael, de «una fuerza superior que nos una y nos abraza», me sabe a *chisperillo* y a *sicalipsis*... Pero como fué allá en Guatemala, no importa, porque la población es más grande y nadie se entera de la cosa.

**

Y nosotros *arriba*. Lo que nos sabe... Tanto ladrán los de *abajo*, que no podremos *apearnos* y nos sucederá como a los gatos perseguidos por los perros.

GINESILLO

El hijo y el moro viejo

(Páginas de álbum)

De un momento a otro se hizo hombre del día y figura notable el tal «Gata», por el solo hecho de habersele detenido como presunto autor del negro atentado contra un hogar honorable; y también porque a don Pelico no se le ocurrió, como a Carlos María, ofrecerle un empleo siquiera fuera de corchete, que con

esto, ya lo dijo otro, «no sólo se hubiera volcado sino arrastrado y revolcado!»; pero ocurre que, ¿quién es este sujeto para que alguien tratara de atraérselo a un campo en donde la basura se barreó se quema? Qué interés podría tener don Pelico en conquistar a semejante pieza, que no es de buena madera,

ni siquiera de madera sino de puro bagazo! La virtud del Partido Republicano tiene su consistencia en la calidad de los hombres que lo integran: son en su gran mayoría de pié en el suelo, de pecho abierto al soplo de la racha, de manos encallecidas, no precisamente en los nudos de los dedos, de tocar en las puertas de las antecámaras ministeriales, sino de rosarlas constantemente con la áspera herramienta; son los verdaderos «labriegos sencillos» que ensoblece nuestro hermoso Himno Nacional. Por lo mismo aquí no tienen cabida sujetos declarados vagos por la ley, ni por la ley declarados pendencieros, ni ni por el concepto público reconocidos como truhanes. Quien no ha sido buen hijo y buen ciudadano, y entre los elementos sociales figura en el orden de los anormales, no cabe aquí, pertenece a los de la izquierda y es allá donde debe dirigirse y a donde su fuerza magnética le empuja. Es pues tan peregrino pensar si quiera que busquemos la basura, para tener luego que desinfectarnos!

Buena coyuntura aprovechó también don Juan Vicente, el dichosísimo padre de Gata, para hablar de libertad, de Constitución y de muchas otras cosas similares; él, que en su tiempo, cuando la más n fanda tiranía azotaba a la República, fué azote y fué verdugo; él, que explotó esa tiranía para ejercer odiosas venganzas, contra quienes no fueron de su agrado; que con el sanginario de Leonidas Plaza se dió gustos dando de alta a los guadalupanos honrados y mandándolos a morir o al menos a minar su salud es los pantanos de Matina, de Li-

ausencia del ser querido hizo reinar desde entonces en aquel infortunado hogar, no llega hasta él, no le nubla la vista y no le oscurece de pena el corazón?

Y la muerte de aquel otro republicano, ocasionada por la pérdida de la salud en el ambiente mortífero de Matina o Zent, no le remuerde, de aquel republicano que en cierta ocasión en que don Juan Vicente andaba recogiendo firmas en un memorial para solicitar del Congreso la derogatoria del decreto que creó nuestro Cantón, simuló un descuido al ir a firmar y derramó el tintero sobre dicho memorial, con lo que hubo que destruir éste, desapareciendo así la posibilidad de que nuestro Cantón fuera regresado a la categoría de distrito debido a los empeños de don Juan Vicente y comparsa? Cree don Juan Vicente que hemos olvidado cuando pretendió echar de su hogar o del de su finado padre al finado Ezequiel Cisneros, con el pretexto de ser albacea de la sucesión, y como el señor Cisneros se opusiera, lo hizo dar de alta en el cuartel de artillería, esto sin abrir siquiera la mortal del padre de don Ezequiel? Así explotaba este don Juan su posición oficial en la tiranía de Yglesias, ejerciendo venganzas irritantes, haciéndose justicia indebida por su propia mano, dándole golpes de mano armada a la libertad individual.

Pueden seguir escribiendo por el solo prurito de reclamarse; pero nosotros seguiremos exhibiendo muchas cosas que aun nos quedan en el tintero, y que son toda una historia de este moro viejo.

ARGOS

Novbre. 12 1915.

Cháchara

Bien. ¿Y qué?

Señaladamente que don Rafael tiene razón y mucha en estar tan caliente como lo está Faltaba más. ¿Querían que no lo estuviera? ¿Después de haber sentido el calorito de ella, el olorito de ella, las tiernas caricias de la bellísima y coquetona Presidencia que tantos desvelos le cuesta?

¿Quién no frunce el entrecejo cuando lo dejan mirando para el tablado?

Y más si eso ocurre la víspera de boda.

**

Pero don Rafael cuando se calienta, se parece a otros mortales, aun cuando él no lo crea y riegue que se parece a ninguno como niega que haya quien lo pueda medir y menos quien lo mire por sobre el hombro.

Don Rafael caliente se parece a otros cristianos en que cuanto más se calienta más risa da. Su calentura es una calentura cómica.

**

Lo que no sabemos es si él se reirá también. Yo si lo creo. Don Rafael no debe creerse lo que él mismo piensa y menos lo que dice. Debe oírse el con cierta fruición, eso si, como quien oye una cajita de música; ¿pero creerse? Qué va, si no tiene ni un pelo de tonto para caer de leva. ¡Tan suave él!

¡Entonces no fuera el primer político del país!

traiciones y otras cosas que el se sabe de memoria y bien y las cuales debe haber aprendido mejor en su reciente viaje, puesto que ha regresado con tanto brío.

**

Ahora acaba de hablar de «traiciones», y con ello me ha venido a refrescar en la molera un recuerdo que ya casi había perdido.

Los neos le acababan de sacar al Doctor Durán de su faltriguera a don Rafael y don Rafael, la mar de contento, feliz, satisfecho, se había vuelto a incorporar y estaba ya armado casi Presidente y no hablaba sino de las grandes reformas que iba a acometer y que habrían de convertir a Costa Rica en una Jauja.

Cuando se le hablaba del Doctor, de don Cleto, del otro y del otro, don Rafael se echaba para atrás, se sonreía maliciosamente y... el más alto de ellos se quedaba nigua.

Creo que fué don Leonidas quien en un discurso bravo y tendido acusó de traición al aliado ido; alguien llegó con el cuento donde don Rafael en momentos en que éste, ante un regular auditorio, lindamente le tomaba el pelo al olimpo y mantenía así la felicidad de sus oyentes.

Porque no hay que negarlo, el hombrerito tiene gracia para desplumar al más pintado.

**

Qué creen ustedes que hizo y dijo don Raf.? ¿Van a pensar que entró en ira por la calumnia?

¡Qué hombre, no; se descolgó con una carcajada sonora y sabrosa, se puso de pié, se irguió cuanto pudo y dijo más o menos:

«¿Qué candidez, llamar a esto traición; ¿pues no comprenden que esto es jugar política y que ahora estamos jugando política?»

**

Por eso me da risa verlo tan caliente ahora.

DON CHICO

PERMANENTE

¿Qué esperan los deudores duranistas y civilistas del Banco Comercial que no van corriendo a cancelar sus obligaciones vencidas, después que han leído el permanente que publica su ínclito órgano de la Prensa, *La República*?

¿Qué esperan? Que publiquemos sus nombres y las cantidades que deben?

Allá vamos, porque esa lista es una pieza pública que existe en el Juzgado.

¿No son esos deudores compinches del maltratado Mr. Scott?

nea Vieja, de Portete, etc.; él, que no reparó en la infamia cometida en un republicano, secuestrándolo casi de su hogar cuando la que le dió el ser estaba al expirar, agonizante, y falleció a causa del sufrimiento que le ocasionó la represalia ejercida contra su hijo, quién, cuando volvió al hogar, meses después, sólo encontró lágrimas y un vacío, el vacío que dejó la madre cariñosa y querida; no le remuerde al señor Gutiérrez la comisión de esta infamia, de que él fué coautor, las lágrimas derramadas con ella no le ahogan, la soledad que la

Una causa en la Alcaldía de Pacaca

A don Ismael Naranjo, rico hacendado de Picagres, se le está siguiendo una causa que ha pasado ya a conocimiento de la Alcaldía del cantón de Mora.

No por prevención contra nadie, sino por puro espíritu de justicia, esperamos que ese señor Alcalde active el curso de esa sumaria, en cuya resolución hay algunas personas interesadas.

Seguiremos su desarrollo.

Porque sí lo es. Sólo que se la birlaron. Y que al que se la birlan una vez se la siguen birlando.

Pero vamos al cuento. Digo que me dan risa las posturas de don Rafael, por ejemplo, cuando se pone de puntillitas nos habla de constitucionalismo, de instituciones, de sinceridad, de fiel cumplimiento en lo que se promete, etc., etc.

Y cuando de violaciones o infracciones, de definiciones o

NOVIEMBRE

13

Sábado

San Nicolás I, mártir

14

Domingo

San Alejandro, mártir

No viene Quinto Valverde

La Compañía de Zarzuela española «Quinto Valverde», que creíamos haría en nuestro gran Teatro Nacional las delicias del público josefino, se halla en viaje para Venezuela, contratada en dicha república para hacer una larga temporada.

El elemento que la forma es numeroso y sobre todo, es un conjunto notable en ambos géneros, pues tiene mujeres bellísimas y a la par, inmejorables como artistas.

Se habla de traerla para marzo, pero lo dudamos, pues de Venezuela seguirá para Colombia, donde tienen ya representantes.

Puntarenas

La agonía del Pachismo. — Contaban para el triunfo con el voto de los muertos. — Un Juez que nada a dos aguas. — La exclusión del propio don Pacho y la incapacidad de éste como munícipe. — Doña Ulpiana medio loca. — Don Segura persona decente.

La confirmación del Gobierno al veto que el Gobernador de la provincia le puso al leonino contrato de las basuras, ha sido otra pata que le ha nacido al cojo pachismo, pues con ello se han venido a desvanecer hermosísimas ilusiones y fresquíssimas esperanzas que mantenían el fuego patriótico de los luchadores pachísticos.

Así mismo ha sido muy sensible el hecho, para don Pacho, de que su terrible adversario — que duerme con un ojo abierto — descubriera el gran chanchullo que los pachos habían arreglado entre casa y que consistía en la inscripción que por sí y ante sí hizo la Junta de cerca de 200 nombres desconocidos, muchos de ellos correspondientes a los de personas que murieron y que por lo mismo ya no votan, pero a las cuales el pachismo, como lo ha hecho otras veces, pretendía conceder derechos políticos. ¡Ah, el pachismo sabe mucho, tiene gente muy hábil, admirablemente preparada para esta suerte de milagros!

¿No es verdad mi querido Leonidas? ¿Que aquí hasta hemos visto muertos cargando basura?

Pero lo del contrabando de estos muertos del pachismo tiene su punta: un empleado municipal de los que Pacho dedica a su propaganda por cuenta de nosotros los tontos, fué requerido para que consiguiera cuarenticinco firmas que faltaban para una fenomenal publicación de adhesiones que se estaba madurando. El propagandista salió a escape con aquel desconocido problema en la cabeza. ¡Cuarenticinco firmas! ¿Y de dónde? ¡Achará tanta gente que se está matando en Europa! Pero no echó pie atrás y a más no haber se dirigió a la Chácara con papel y lápiz y una vez allá fué apuntando y apuntó cuarenticinco, ni uno más ni uno menos, como era su obligación, de las tristes y solitarias tumbas.

Y don Segura? Bien, gracias, cada vez más culto al decir de él mismo en la pulquerrima carta que le acaba de enderezar al pobre don Manuel, y en la cual le dice para terminar: «fíjese, gato, qué decente que soy yo, si parece que hubiera venido del extranjero, tan fino, tan delicado, tan... ¡si parece que soy otro!»

¡Olé por tu gracia, chico! ¡Que vivan las personitas decentes!

COSTEÑO

A la tarde, feliz por el deber cumplido, le presentó el pliego a don Pacho, quien lo recibió sonriente y cariñoso, preguntándole en el acto: «¿Pero esta gente es firme?», a lo que el propagandista contestó: «señor, ni protesta ni se emborracha.»

Trabajo ha costado al señor Juez declarar el derecho de los figueroistas, pero ha tenido que declararlo a pesar de su pachismo.

Es lo que se llama un caso fuerte.

Posiblemente lo será más cuando deba declarar la exclusión de don Pacho como sufragante de aquí. Pacho es vecino de Alajuela; en Alajuela será, pues donde vote, siendo esto de sentirse porque no lo tendremos aquí el cinco. ¡Lástima por las serenatas de San Francisco!

Y siendo don Pacho vecino de Alajuela no puede ser munícipe en Puntarenas. La incapacidad de don Pacho es indiscutible.

Todo lo cual tiene a doña Ulpiana dada a los once mil diablos. ¡Ella, que de suyo es tan nerviosa, ella que siempre ha sido medio histérica! ¡Ver derrumbarse el porvenir como un castillo de naipes! ¡Pobrecita doña Ulpiana!

Y don Segura? Bien, gracias, cada vez más culto al decir de él mismo en la pulquerrima carta que le acaba de enderezar al pobre don Manuel, y en la cual le dice para terminar: «fíjese, gato, qué decente que soy yo, si parece que hubiera venido del extranjero, tan fino, tan delicado, tan... ¡si parece que soy otro!»

¡Olé por tu gracia, chico! ¡Que vivan las personitas decentes!

años cuando el se ereía un segundo Kainer, ni en la lucha electoral pasada, en la cual por su misma manera de ser, hoy asisten sus partidarios al funeral de la «oposición.»

¡Abrid los ojos costarricenses y compañeros! La historia nos dicta sombras negras de partidos que en el fondo son la misma cosa, ramas podridas del árbol de la traición, cuyas raíces se bañan en las aguas convertidas en lodo del «Olimpo».

Ahora vamos a la elección municipal: El triunfo de los hombres que figuran en la papeleta municipal es indis-

cutible; ellos son hombres honrados y el pueblo en masa los aclama porque ve en ellos a los buenos administradores de nuestros intereses; son: don Lucal J. Alvarado, don José María Calderón y don Melchor Jiménez; son éstos, lumbreras que necesita nuestro pueblo, porque demuestran ser progresistas, honrados y de inteligencia clara, y por eso es que en ellos ciframos nuestra esperanza y por eso es que nos preocupamos por su triunfo que es el triunfo de la honradez.

SECRETARIO

Tilarán, 7 nov. 1915.

DON RICARDO DICE VERDAD

Al comenzar la pasada política trabajaba yo en Puntarenas como encargado de labores de la Dirección General de Obras Públicas; como mi intención era trabajar por el partido civil sin cortapisas y a todo viento (como lo hice) me pareció de mi deber consultar al señor Presidente si mi color político sería un obstáculo para seguir ocupando el puesto que ocupaba.

Esta fué la contestación, que como reliquia guardo:

«Conocido como es de mi gobierno su color político BIEN DEFINIDO, no creo sea un obstáculo para que siga ocupando el puesto que desempeña en la Dirección de Obras Públicas; mi gobierno ocupa de Ud. sus actitudes de las que hasta hoy está satisfecho.

Con toda consideración de Ud. S. S.

(f.) RICARDO JIMÉNEZ OREAMUNO

PACO ROJO

Todo lo han perdido

Pálidos, débiles, y bajo el peso de las miradas de indignación de los honrados costarricenses, pretenden fusionarse los grupillos que hacen oposición al Gobierno del Licenciado González Flores y al Partido Republicano.

No se han convencido todavía esas legioncillas pusilánimes, de que llevan sobre su frente el sello de la maldición del pueblo costarricense, de que son mirados como serpientes venenosas, y que la palabra libertad que pronuncian constantemente, se confunde entre los vapores que oscurece sus conciencias.

La espada de la justicia cayó sobre sus cabezas, para hacerlos rodar al fango del desprecio nacional.

Costa Rica comprende que la tiranía de que habla la oposición, es el grito de los caídos, la pérdida de las antiguas gangas, es el Olimpo que se ha desplomado y que no podrá ya engañar con sus cantos de Sirena; pues el pueblo que al principio creyó en él, y fué burlado, se ha convencido de que eran de barro y los hizo mil pedazos.

Ya no volverán aquellos tiempos de las prebendas aristocráticas!

Ya el Partido Republicano les tocó el clarín de la retirada! Adiós, dioses de la

Patria! Si vosotros hicisteis un cadáver de la nación, nuestro honrado y altivo mandatario, sabrá salvar al país haciendo el milagro de la resurrección; pero estoy seguro de que ni en esto le haceis justicia, más, el pueblo aclama a su abanderado de hoy, como mañana aclamará al Licenciado Fernández su noble jefe y su leal amigo.

Resignaos al olvido y desprestigio, no luchéis por ilusiones. El pueblo no quiere volver a los tiempos de inconstitucionalidad y fraude; él comprende perfectamente que la mala situación económica porque actualmente atraviesa, no es tanto el resultado de la guerra de las naciones de Europa, como de nuestros gobiernos anteriores.

Ningún costarricense de juicio y discernimiento, a no ser que se encuentre bajo el influjo de la mala fe, puede negarse a declarar que nuestro patriota gobernante ha logrado sacarnos del naufragio económico, y que está inspirado en los mayores buenos deseos en bien de nuestra querida Costa Rica. Debemos pues prestarle nuestro contingente a fin de sacar adelante todos sus buenos proyectos.

D. ARTAGNAN

Anúnciese en «La Patria»

Agencias Comisiones Representaciones **A. CAMARA** Apartado N° 24 Teléfono N° 58 Telégrafo: CAMARA
CARTAGO, C. R.

Agencia de LA PATRIA y otros importantes periódicos
Compra y venta de muebles y otros objetos
Alquiler de casas con o sin muebles
Rotulación y circulación de tarjetas y participaciones
Depósito de Chiclets
Depósito de Ponche Inglés
Suscripciones a LA HACIENDA, MERCURIO y EXPORTADOR AMERICANO

Cartago

El Partido Republicano ha abierto su oficina de inclusiones y exclusiones, en esta ciudad, en el edificio del Mesón San Luis, frente a la oficina de don Rafael Lauro Calvo, y la atenderá don Valerio Coto Aguilar.

EDGAR KNÖHR Y CIA

San José - Limón

Ventas al por mayor y al detal

IMPRENTA ALSINA

PAPELERIA
La más surtidaFOTOGRAFIA
La más artísticaENCUADERNACION
La más acreditadaFOTOGRAFADO
El mejor taller

IMPRENTA

La mejor surtida — La más económica
La más activa — La más grande

No hay quien pueda igualarse ni competir con ella

TRABAJOS A TODA HORA DE DIA Y NOCHE

Para los Republicanos de Alajuela

Se avisa a los REPUBLICANOS de aquí y a los que con nuestra causa simpatizan, que de esta fecha en adelante queda una oficina instalada en la casa de don Tranquilino Chacón, para atender de preferencia las reclamaciones para INCLUSIONES Y EXCLUSIONES.

Las horas de oficina serán de las 8 a. m. a las 10 a. m. y de las 12 m. a las 3 p. m.

El Comité Director

Alajuela, 30 de octubre de 1915.

De Tilarán

El pueblo de Tilarán como todo pueblo inteligente y laborioso, tiene muy desarrollados sus sentimientos prácticos en lo material y moral; muy satisfactorio es confesarlo, pero lo cierto es que nos encontramos en plena campaña política.

Ha llegado la hora en que el clarín llama al pueblo a seguir la senda del republicanismo y apartarse de la sombra inicua de partidos que llevan a la cabeza un manchego cualquiera con su facha injusta, amarillenta y tostada por la fiebre de ambición que devora sus entrañas.

¡Ese es Celso Saborío! Son únicamente cuatro los turiferarios rojos y verdes que le salen al encuentro, falderillos de poco valor que jamás podrán engañar hoy por hoy a los pueblos honrados del Guanacaste. El triunfo del partido Gubernista es un hecho, la familia del pueblo de Tilarán está unida; no queda más que el desprestigiado Martínez quien con su carácter (parecido a los indios del Congo), no cuenta ni con el apoyo de su cocinera.

Debe recordar don Daniel, que hoy no nos encontramos en los tiempos de hace cinco

Hace un placer la digestion
si se toma
con las comidas

CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Agentes en Limón COSTA RICA SODA WATER FACTORY

Da vigor a los viejos
fuerza a los jóvenes
y belleza a las mujeres